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SÚMULA 6ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA COMISSÃO DE PATRIMÔNIO CULTURAL - CPC-CAU/RS 

 

DATA: 11 de janeiro de 2021 HORÁRIO: 14h às 17h 

LOCAL: Reunião Remota, realizada por meio de vídeo conferência, conforme Ad 
Referendum 006/2020 

 

PARTICIPANTES: 

Tiago Holzmann da Silva Presidente do CAU/RS 

Marcia Elizabeth Martins Coordenadora 

Rodrigo Spinelli Coordenador Adjunto 

Marilia Pereira de Ardovino Barbosa Membro suplente 

Carlos Eduardo Iponema Costa Membro 

Carline Luana Carazzo Membro suplente 

ASSESSORIA: 

Andréa Borba Pinheiro Arquiteta e Urbanista 

Cezar Eduardo Rieger Coordenador Jurídico 

Jéssica Nataly Santos de Lima Assistente de Atendimento e Fiscalização 

Melina Greff Lai Arquiteta e Urbanista 

SECRETARIA: Maria José Mendes da Silva Assistente de Atendimento e Fiscalização 

 

1. Verificação de quórum 

Presenças A reunião inicia às 14h com os(as) participantes acima nominados(as). As conselheiras 
Andréa Larruscahim Hamilton Ilha e o conselheiro Fausto Henrique Steffen 
solicitaram a convocação dos seus membros suplentes. Os(As) conselheiros(as) 
suplentes ainda não possuem e-mails institucionais do CAU/RS. Portanto, para fins de 
registro de presença, as conselheiras suplentes Marilia Pereira de Ardovino Barbosa 
e Carline Luana Carazzo, convocadas para a reunião, realizaram o acesso com seus e-
mails pessoais: marilia.b1@hotmail.com e carline_luanac@hotmail.com. Registrada 
falha técnica no acesso do conselheiro Carlos Eduardo Iponema Costa, que acessou a 
reunião com seu e-mail pessoal: iponema@hotmail.com. 

 

2. Apresentação da pauta e extrapauta 

Mantida a pauta previamente apresentada. Incluído o item 5. Extrapauta. 

 

3. Comunicações 

Relatores Conselheiros(as) 

Comunicação O Presidente do CAU/RS, Tiago Holzmann da Silva, faz a abertura da reunião, destaca 
a importância da criação da Comissão de Patrimônio Cultural e o extenso trabalho 
realizado na CTPH-CAU/RS (Comissão Temporária de Patrimônio Histórico). Ele 
destaca a atribuição da Comissão acerca da elaboração de propostas que contribuam 
com a preservação e a importância do trabalho integrado com as áreas jurídicas e de 
comunicação. Ele ressalta a relevância do trabalho realizada pelo Gabinete, de 
assessoria institucional junto ao Ministério Público, para melhoria de políticas 
municipais de preservação. Ele afirma que o desafio da Comissão é priorizar e definir 
concretamente as pautas para a consecução de produtos e ações imediatas.  
A equipe, composta pela assessora técnica Melina Greff Lai, pelo assessor jurídico 
Cezar Eduardo Rieger, pela assessora operacional Jéssica Nataly Santos de Lima e pela 
secretária Maria José Mendes da Silva, faz sua apresentação. A assessora Andréa 
Borba Pinheiro, integrantes da assessoria da Comissão na gestão anterior, também 
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realiza a sua apresentação e se coloca à disposição de todos. Os(As) conselheiros(as) 
presentes na reunião realizam sua apresentação a todos com breve relato de suas 
experiências. 

 

4. Ordem do Dia 

 

4.1.  Plano de Trabalho da CPC-CAU/RS 

Fonte CPC-CAU/RS 

Relatora Marcia Elizabeth Martins 

Discussão A conselheira Marcia faz a apresentação do Plano de Trabalho da Comissão, com 
Relatório de Atividades da Comissão – Gestão 2018-2020, ações em andamento e 
ações a realizar. Ela faz a leitura de recomendações e sugestões criadas pela gestão 
anterior. Os(As) conselheiros(as) destacam pontos prioritários e temas que devem 
ser retomados ou finalizados, bem como temáticas importantes e urgentes para 
inclusão na plataforma da gestão. A conselheira Carline sugere a avaliação dos 
vínculos junto aos governos que farão a revisão de Planos Diretores. A conselheira 
Marília fala sobre a importância da criação de ações referentes à educação 
patrimonial. O conselheiro Spinelli afirma que é fundamental que os 
encaminhamentos das ações sejam realizados com os devidos prazos. Ele destaca 
que o CAU/RS deve realizar as ações junto à sociedade e com Universidades, para 
aproximação dos estudantes de Arquitetura e Urbanismo. A conselheira Carline 
sugere que esse público seja ampliado, abrangendo também os profissionais recém 
formados.  
A assistente Jessica sugere que seja criada uma planilha para inclusão das ações 
tratadas como prioritárias para o início das atividades. Ela fala sobre levantamento 
de planos pedagógicos, criado na CEF-CAU/RS, e destaca a falta de disciplina 
específica de Patrimônio Cultural nos cursos de Arquitetuta e Urbanismo. Ela sugere 
a criação de uma frente de atuação, juntamente com a CEF-CAU/RS, para atualização 
de levantamento de instituições para avaliação da inclusão da disciplina. A 
conselheira Marcia afirma que a atuação deve ser realizada em parceria com a CEF-
CAU/RS e solicita ajustes nos encaminhamentos para início do trabalho na Comissão, 
com inclusão do tema de educação patrimonial. A assessora Andrea informa que 
compartilhará pastas do Google Drive com os(as) conselheiros(as), com o histórico 
da Comissão, e, em conjunto com as assessoras Jessica e Melina, criará uma planilha 
com cronogramas e prioridades. Ela informa que os(as) conselheiros(as) podem 
acessar a pasta compartilhada para leitura e contribuir com as considerações 
necessárias. 

Encaminhamento A Assessoria compartilhará pastas do Google Drive com os(as) conselheiros(as) e 
criará planilha com cronogramas e prioridades.  

 

5. Extrapauta 

 

5.1.  Demolição e Incêndio no Engenho Benincá, em Passo Fundo   

Fonte Assessoria 

Relatora Andréa Borba Pinheiro 

Discussão A assessora Andrea fala sobre o caso de demolição e incêndio no Engenho Benincá, 
localizado no município de Passo Fundo, e manifestação relativa à proteção. Ela 
relata que o Ministério Público indicou o arquivamento do tombamento e 
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encaminhou o caso para investigação policial. O assessor jurídico Cezar faz um relato 
acerca dos encaminhamentos judiciais do processo e sugere o encaminhamento de 
manifestação do CAU/RS. A Comissão debate sobre a definição dos itens inclusos na 
manifestação e solicita o compartilhamento do material para análise. O assessor 
jurídico Cezar destaca os seguintes pontos iniciais para manifestação: importância da 
preservação do patrimônio; atuação da CPC-CAU/RS em defesa do patrimônio; 
percepção da Comissão de que a atuação tendente a buscar a declaração de valor 
histórico-cultutral de um bem tem, frequentemente, significado à promoção 
antecipada do perecimento do bem, seja por incêndio, demolição e outras formas de 
destruição; a possibilidade de responsabilização penal e civil dos responsáveis, com 
imputação de expressiva multa que tenha um viés pedagógico, a ser aplicada na 
recuperação do bem ou, na hipótese de impossibilidade, seja o valor destinado à 
preservação de outro bem de valor histórico na cidade ou mesmo a um fundo 
específico que tenha por objeto a preservação do patrimônio da sociedade. 

Encaminhamento Assessoria compartilhará manifestação com conselheiros(as) para análise. 

 

5.2.  Hotel em Ilópolis   

Fonte Assessoria  

Relator Cezar Eduardo Rieger 

Discussão O assessor jurídico Cezar faz um relato sobre a demolição da edificação do antigo 
Hotel São Paulo, localizado no município de Ilópolis. Ele informa sobre contato 
realizado com arquiteto e urbanista, morador do município, responsável pelo relato 
sobre o caso à Comissão. Ele informa que o inquérito civil e a apuração de 
responsabilidades e danos estão em desenvolvimento pelo Ministério Público 
Estadual, com investigação do proprietário do prédio e do município. Ele destaca 
que, nesse processo, até o momento, não foi solicitada a manifestação do CAU/RS. 
A conselheira Marcia sugere que seja criada manifestação para envio em momento 
adequado. 

Encaminhamento Comissão analisará informações acerca do processo e criará manifestação do 
CAU/RS.  

 

5.3.  Estação Férrea de Santa Maria 

Fonte Assessoria 

Relatora Andréa Borba Pinheiro 

Discussão A assessora Andrea informa acerca de recebimento de e-mail, no final de 2020, com 
relato de ocorrência de princípio de incêndio, comunicando a Comissão sobre 
suposto descaso com o patrimônio da Estação Férrea de Santa Maria. Ela relata que 
a Estação é um conjunto tombado e que o contato realizado por e-mail solicitou a 
intervenção do CAU/RS para proteção do bem. Ela informa sobre agravante 
envolvendo com ocupação irregular de comunidade, destacando esse envolvimento 
de impasse social. Ela informa sobre as providências tomadas e que foi minutado um 
ofício, a ser enviado ao município de Santa Maria. Ela explica que, nesse ofício, o 
CAU/RS informa que teve notícia do princípio de incêndio, com histórico dos fatos 
envolvendo o conjunto, e questiona acerca das medidas para proteção. Ela afirma 
que a Gerência Jurídica foi consultada para verificação de medidas judiciais cabíveis 
e para levantamento de informações para minutar ofícios a serem enviados ao 
Ministério Público, IPHAE (Instituto do Patrimônio Histórico e Artístico do Estado), 
relacionado com a Rede de Proteção Estadual, além do IPHAN (Instituto do 
Patrimônio Histórico e Artístico Nacional). O assessor jurídico Cezar afirma que o 
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CAU/RS possui prerreogativa para agir antes da ocorrência do dano e os(as) 
conselheiros(as) concordam que uma ação anterior se faz necessária. A conselheira 
Marcia solicita que seja enviado ofício à Prefeitura de Santa Maria e que sejam 
minutados os ofícios para envio ao Ministério Público, IPHAE e IPHAN.  

Encaminhamento Assessoria enviará ofício à Prefeitura de Santa Maria e criará minutas de ofícios a 
serem enviados ao Ministério Público, IPHAE e IPHAN. 

 

5.4.  Museu Municipal de Estrela-RS 

Fonte Assessoria 

Relatora Andréa Borba Pinheiro 

Discussão A assessora Andrea informa o recebimento de ofícios do Ministério Público, que 
diligenciou a Prefeitura de Estrela sobre projeto de construção de anexo ao Museu 
Municipal. Ela explica que o Ministério Público encaminhou ofícios ao CAU/RS com 
solicitação de fornecimento de parecer técnico. Ela informa que não seria viável 
fornecimento em função do CAU/RS não possuir prerrogativa e competência legal 
para emissão de parecer técnico. Ela informa que um ofício com essa informação foi 
enviado ao Ministério Público. Os(As) conselheiros(as) discutem sobre as 
competências legais do CAU/RS e solicitam o envio de ofício ao Ministério Público do 
Rio Grande do Sul e ao IPHAE, para informar os órgãos sobre o caso em Estrela. 

Encaminhamento Assessoria criará minutas de ofícios a serem enviados ao Ministério Público e IPHAE.  

 

6. Definição da pauta da próxima reunião 

Assunto Plano de Trabalho da CPC-CAU/RS 

Fonte CPC-CAU/RS 

Assunto Demolição e Incêndio no Engenho Benincá, em Passo Fundo  

Fonte CPC-CAU/RS 

Assunto Hotel Ilópolis 

Fonte CPC-CAU/RS 

 

7. Verificação de quórum – encerramento 

Presenças A reunião encerra às 17h com os(as) participantes acima nominados(as).  

 

 

 

 

MARCIA ELIZABETH MARTINS 

Coordenadora da CPC-CAU/RS 

 

 

MARIA JOSÉ MENDES DA SILVA 

Assistente de Atendimento e Fiscalização 
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